



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas nacionales

30 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

BAJO RESERVA

Alistan regreso de Ebrard a las mañaneras

Con la designación de **Claudia Sheinbaum** como virtual candidata presidencial de Morena, el gobierno federal y sus dependencias han comenzado a hacer a un lado al excanciller **Marcelo Ebrard**. Y para muestra de esto, nos hacen notar, échele un ojo al tuit que subió la tarde del



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Marcelo Ebrard

viernes "Infodemia", iniciativa para supuestamente verificar información, creación del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (RSP) que comanda **Jenaro Villamil**, que calificó como "falso" que el Tribunal Electoral ordenara a Morena responder de inmediato la impugnación que interpuso don Marcelo en contra del proceso interno. ¿Será que en la mañana de este miércoles veremos la carta que difundió Ebrard en el video de Infodemia, que siempre sale en la sección de **Elizabeth García Vilchis** de "Quién es quién en las Mentiras de la Semana" y frente al presidente López Obrador? Si es así, por lo menos Ebrard podrá decir que regresó a las mañaneras y, sobre todo, a Palacio Nacional.

Choque de trenes en Chihuahua contra Garduño

El equipo político de la gobernadora panista de Chihuahua, **Maru Campos**, tomó nota del video de un agente de migración federal que arenga a los migrantes venezolanos a realizar una protesta en Palacio de Gobierno del estado. Las imágenes, nos comentan, evidencian la estrategia de la 4T de lanzar la pelota a doña Maru y al alcalde **Marco Bonilla**. Nos mencionan que el funcionario de migración fue captado en la Estación Tabalaopa de Ferromex, lanzando arengas para mandar a los migrantes a hacer un plantón frente a las oficinas de la gobernadora. Nos dicen que la intención federal es abrir un frente, un problema político contra doña Maru, en lugar de atender la situación de crisis humanitaria de los migrantes.

La vida es una tómbola...

Nos cuentan que van varios perfiles y personalidades con algunas malas notas de la actual administración que están negociando directamente en Presidencia entrar a la tómbola de candidaturas pluris para ocupar en 2024 un lugar en alguna de las cámaras del Congreso de la Unión. Entre otros, aseguran, está el titular de Migración, **Francisco Garduño**, quien tiene a la política migratoria de cabeza y deshumanizada, y la perodista **Sanjuana Martínez**, directora de la casi extinta Notimex, quien sigue aclarar los recursos que la agencia recibió pese a estar paralizada; ella ya hizo presencia en Palacio. No dude que en los próximos días seguirán otros perfiles que por sí mismos jamás ganarían una votación en las urnas, nos comentan.

Mancera sigue de pleito electoral

Nos comentan que no solo en la Cuarta Transformación se habla de echar abajo el proceso interno de las virtuales candidatas presidenciales, el senador perredista **Miguel Ángel Mancera** sigue peleando su exclusión del proceso del Frente Amplio por México. El Tribunal Electoral, nos recuerdan, votará un proyecto en el que señala que no se le entregó la información técnica y jurídica que sustente que no reunió las firmas necesarias para avanzar a la siguiente fase de selección. En caso de aprobarse, la comisión partidista del PRD tendría tres días para entregar esa información al legislador. ¿Será que la oposición podrá justificar los motivos por los que Mancera quedó fuera de la carrera presidencial?

ROZONES

Apoyo a educación y salud

Y nos recomiendan echarle un vistazo a la iniciativa denominada "Mantengamos a nuestros niños en la escuela", a la que se acaba de sumar la alcaldía de Coyoacán, a cargo de **Giovani Gutiérrez**. Se trata de un proyecto con el que se busca apoyar la educación, la salud y la higiene en planteles escolares ubicados en zonas de alta vulnerabilidad. En las escuelas beneficiadas, nos comentan, se instalan sistemas de recolección de agua pluvial, con las que se garantiza el acceso al líquido, además de que entran a un plan de rehabilitación de infraestructura. Las acciones de esta iniciativa se darán en coordinación con la empresa multinacional Reckitt, la Fundación Walmart México y la organización Agua Capital: Fondo de Agua de la Ciudad de México. Además, contará con acompañamiento documental por parte del Programa Universitario de Investigación sobre Riesgos Epidemiológicos y Emergentes de la UNAM. Ahí el dato.

Oxígeno a cepillados

Con la novedad de que los perfiles que fueron cepillados por los consejos estatales de Morena —que propusieron ya a dos hombres y dos mujeres cada uno—, no han perdido la oportunidad de subirse a la encuesta definitiva y eventualmente convertirse en coordinadores de la Defensa de la Transformación en sus estados, y por lo tanto en candidatos a la gubernatura. Fue el dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, quien aclaró que todos los inscritos están ya siendo sometidos a una encuesta de reconocimiento que será insumo, además de la decisión de los consejos estatales, para armar la lista final de competidores. Oxígeno puro, nos comentan, para personajes como **Sergio Gutiérrez Luna**, **Eduardo Ramírez Aguilar**, **Patricia Armendáriz**, **Lucy Meza** y **Antonio Pérez** (papá del Checo)... Será la próxima semana cuando se conozcan los nombres de quienes gracias a dichas encuestas de reconocimiento entrarán a competir por la puerta de al lado. Pendientes.

Blindaje del Poli

Así que el Instituto Politécnico Nacional, que dirige **Arturo Reyes Sandoval**, obtuvo del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial el certificado que acredita a la institución como "marca famosa", con lo cual podrá proteger legalmente 45 clases de productos y servicios, además de preservar su identidad, nos dicen. Fue la abogada general de la institución, **Ángeles Jasso Cisneros**, la que tuvo a su cargo esta tarea de blindaje, cuyo resultado permitirá frenar el uso no regular e ilegal del Politécnico en productos o servicios que, en algunos casos, resultaban ser engaños. De hecho, la institución ha dado ya pasos en esa ruta con la presentación de acciones ante la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios y denuncias ante la Fiscalía General de la República. Ojo, porque, en adelante, los productos que sí son del Poli tendrán una etiqueta que dirá "IPN original" y los servicios, "Sello de calidad IPN". Ahí el dato.

Y al final todos perdieron

Tres años de suspensión les costó a los 12 morenistas que en la elección de Coahuila optaron por dejar colgado de la brocha al candidato al gobierno del estado por el partido guinda, **Armando Guadiana**, que al final perdió, para sumarse a la postulación de **Ricardo Mejía** como candidato por el Partido del Trabajo, que también perdió. Y es que resulta que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena dio a conocer el veredicto con el que manda a la congeladora a **José Guadalupe Céspedes**, a **Luis Alberto Ortiz**, a **Francisco Javier Cortés** y a **Laura Aguilar**, entre otros. "Se impone la sanción consistente en la suspensión de sus derechos partidarios por el término de tres años, contados a partir del 26 de mayo de 2023, fecha en que se dictó la primera resolución en donde se canceló el registro partidista de los denunciados", informó la comisión, con lo cual al final, todos perdieron. Uf.

Viene plana mayor de seguridad de EU

En medio del debate binacional por el tema de la seguridad y en particular del fentanilo, que, por cierto, el Presidente **López Obrador** ayer se sumó a encender al acusar de ridículos a congresistas republicanos que frenaron medidas de ayuda a México, resulta que la próxima semana viene al país la plana mayor de funcionarios de Estados Unidos a tratar el tema del opioide que ha causado miles de muertes y otros más. Vienen el secretario de Estado, **Antony Blinken**; el fiscal general, **Merrick Garland**, el secretario de Seguridad Interna, **Alejandro Mayorkas** y la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, **Liz Sherwood-Randall**, para hablar sobre la implementación del Marco del Bicentenario para la Seguridad, la Salud Pública y las Comunidades Seguras. El primero además tendrá una reunión con AMLO. Pendientes.

Las razones de la alcaldesa

Enterada del revuelo que causó el que en un evento de entrega de programas sociales, decidiera besar la mano del Presidente, la alcaldesa de Tecámac, **Mariela Gutiérrez**, anoche subió un video a las redes en el que sostiene: "¿Qué les puedo decir? Sólo muestran su clasismo quienes lo están haciendo (criticándola). Es una costumbre natural en nuestro país que se le demuestra a quien se quiere mucho, a quien se le respeta, a quien consideramos una autoridad y para mí eso es nuestro Presidente. Yo he luchado con él durante 20 años, estoy profundamente agradecida lo que nos ha ayudado a nuestro Tecámac. Abrazamos con orgullo el AIFA... No es sumisión, es acto de respeto que hacemos comúnmente quienes somos agradecidos". Ahí sus palabras.

REFORMA



EN VERDAD cuesta trabajo entender que **Andrés Manuel López Obrador** critique a **legisladores** de **EU** y los llame politiqueros y ridículos por querer cortar fondos destinados a **México** ante la falta de acciones contra el **fentanilo** cuando, en los hechos, le están cumpliendo uno de sus deseos.

VARIAS veces le ha exigido al **gobierno estadounidense** que deje de apoyar con dinero a organizaciones de la sociedad civil que le resultan incómodas... y justamente eso es lo que buscan los **republicanos** en la Cámara de Representantes.

POR SUPUESTO que el Presidente desdeña los **60 millones de dólares** que ya no llegarán al país, más aún porque no son para su gobierno sino para **ONGs** que podrían ver su operación seriamente comprometida ante la falta de fondos.

EL HECHO es que la deficiente gestión del **gobierno federal** en el tema del fentanilo acabaría afectando a organizaciones que hacen investigaciones y desarrollan programas útiles para la **sociedad** pero que le chocan al inquilino de **Palacio Nacional**.

LA LÓGICA indica que en vez de criticar a quienes tomaron tal decisión, debería estar feliz con ellos.

ASÍ ES QUE, una de dos: o no está bien informado sobre el tema... o no sólo de aquel lado de la frontera aprovechan la crisis del fentanilo para hacer "politiquería".

• • •

POR CIERTO, ahora resulta que **AMLO** no sólo les tira línea a **legisladores** de **México**, ya también les dice qué deberían hacer a los de **EU**.

LES DIJO que deberían crear un programa de apoyo económico a países que expulsan **migrantes**, como **Venezuela, Nicaragua y Cuba**. Como diría **Cervantes**... ¿Os cae?

• • •

¡MARE, LINDO! Allá en **Yucatán** le hicieron de cochinita pibil los tamales a **Jorge Carlos Ramírez Marín**. Es decir, renunció al **PRI** para buscar la gubernatura por **Morena** y los morenistas... ¡le cerraron la puerta!

EL SENADOR se postuló primero por el **Partido Verde**, con la idea ir en alianza con **Morena**, pero los consejeros de ese partido dejaron a Ramírez Marín fuera del grupo de tres mujeres y un hombre que competirán por la nominación.

AHORRA, la única esperanza del yucateco es que desde la **CDMX** ordenen incluirlo en la lista final. De no ser así, su renuncia a tantos años de militancia tricolor habrá sido un salto al vacío. ¡Bomba!

• • •

TANTO le gusta la charrería a **Ricardo Gallardo**, gobernador de **San Luis Potosí**, que hasta parece que ya adaptó varias de las suertes típicas a su administración.

AHÍ ESTÁN como ejemplos la "**Jineteada de Recursos**", la "**Escaramuza Policiaca**" y "**El Paso de la Muerte**", que es en lo que se ha convertido **Matehuala**, donde las emboscadas, robos y levantones son cosa de todos los días.

TRASCENDIÓ

Que la coordinadora de los Comités de Defensa de la 4T, **Claudia Sheinbaum**, tiene previsto reunirse en breve con compatriotas en Estados Unidos como parte de la firma del Acuerdo por la Unidad de la Transformación, el documento suscrito por partidos, empresarios, académicos, indígenas y otros sectores de la sociedad para defender y fortalecer los programas impulsados por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Se tiene previsto que la primera reunión sea en Los Ángeles, California, a finales de octubre.

Que el encuentro entre **Omar García Harfuch** con mujeres de la Ciudad de México terminó un poco accidentado, debido a que las damas, que durante la reunión le gritaron “¡Guapo!” y “¡Omar, cástate conmigo!”, no quisieron perder la oportunidad de tomarse una foto o darle un apapacho al ex jefe de la policía capitalina, lo que provocó gritos y empujones. No hubo incidentes para lamentar, solo algunas asistentes tristes que no pudieron acercarse al aspirante de Morena, quien momentos antes había dicho: “Estoy para servirles”.

Que el coordinador de Morena en el Senado, **Eduardo Ramírez**, asegura que sí formará parte de los aspirantes de Morena a la gubernatura de Chiapas, aunque será propuesto directamente por el Comité Ejecutivo Nacional, motivo por el cual no apareció entre los aspirantes seleccionados en la primera etapa del proceso. Ahora tendrá que esperar a que sesione dicho organismo partidista, que dé el banderazo de salida, que se realice la encuesta y que presente los resultados. La ruta larga.

Que senadores de todas las bancadas se reunirán en los próximos días con especialistas y funcionarios de la Secretaría de Gobernación, que encabeza **Luisa María Alcalde**, para analizar pros y contras de la nueva CURP con fotografía y huellas dactilares. Algunos legisladores ya adelantaron que eso puede quedar en un buen propósito, pues si bien Morena y sus aliados la apoyan, hay un factor que puede frenar el proyecto: la falta de recursos. ■

FRENTE POLÍTICOS

1. Primero los pobres. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** adelantó que este fin de año planteará a las representaciones empresariales del país un incremento “considerable” al salario mínimo. Desde Tecámac, en la primera gira por el Estado de México con la gobernadora, **Delfina Gómez**, el mandatario comentó que sólo en una de las negociaciones previas el sector empresarial se negó a otorgar un incremento, sin embargo, espera una buena respuesta este año. Y, además, anunció que se amplía la zona de bodegas del AIFA. ¡Así se estimula el desarrollo!

2. Sin distracciones. La coordinadora de los Comités de Defensa de la 4T, **Claudia Sheinbaum**, arribó a Tampico, Tamaulipas, en donde el gobernador **Américo Villarreal** y su esposa, con algunos simpatizantes, le dieron la bienvenida al ritmo de la música del mariachi Los Trioachis, quienes interpretaron canciones como *Tampico hermoso*, *Navegante*, *El maderense* y *Mil amores*. **Sheinbaum** recibió el apoyo de quienes se dieron cita en el aeródromo tamaulipeco, que mostraron su cariño y afecto con arreglos florales y pancartas. Si cada gesto de apoyo se convierte en un voto, Tampico le dio buena ventaja.

3. Previsibles. Como mago que saca su mejor truco de la chistera, **Dante Delgado**, líder nacional del partido naranja, dejó abierta la posibilidad para que el excanciller **Marcelo Ebrard** sea su candidato presidencial en las elecciones de 2024. Simplemente lo que ya se veía venir. Durante la reunión de la Coordinadora Ciudadana de MC para emitir la convocatoria a los cargos de elección en los próximos comicios, **Delgado** fue cuestionado sobre la posibilidad de que el excanciller los abandere y no la negó. Aseguró, además, que “la única fuerza que, por sí misma, aliada con la ciudadanía, puede derrotar a Morena es MC”. Sí, ajá.

4. Inflación electoral. El Consejo General del INE aprobó un tope de gasto de campañas para las y los candidatos presidenciales de los partidos de casi 661 millones de pesos, que también deberán respetar los independientes, a quienes les otorgarán, una vez que logren el registro, una bolsa de financiamiento público de 66 mdp, que deberán repartirse en partes iguales. Nada mal si se toma en cuenta que los independientes **Jaime Heliodoro Rodríguez** y **Margarita Zavala**, quien renunció a su candidatura antes de que terminaran las campañas en 2018, gastaron 29.7 y 11.2 mdp, respectivamente. ¡Rayados!

5. Desastre doble. Luego de nueve años de la tragedia por el derrame en la mina Buenavista del Cobre, **María Luisa Albores**, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, reconoció que no ha habido justicia ni remediación ambiental para las comunidades aledañas a los ríos Sonora y Bacanuchi por parte de Grupo México. El empresario **Germán Larrea** sigue impune. **Albores** aseguró que la Semarnat no acepta el cierre anticipado que se dio al fideicomiso creado para atender las afectaciones por la fuga de 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre acidulado. Confirmado: el señor **Larrea** se las gana, de todas, todas.

EL CABALLITO

Puede haber repechaje en Morena-CDMX

::: Nos cuentan que podrían ser más de cuatro los aspirantes de Morena que participen en la encuesta para definir al coordinador o coordinadora de la Defensa de la Transformación en la Ciudad, pues de acuerdo con la convocatoria de Morena,



FOTOGRAFÍA: AROQUIO EL UNIVERSAL

Mario Delgado

del 29 de septiembre al 29 de octubre, la Comisión Nacional de Elecciones realizará el levantamiento de encuestas de reconocimiento para incluir hasta dos perfiles más en la definitiva, que se sumarían a **Mariana Boy, Clara Brugada, Omar García Harfuch y Hugo López-Gatell**, quienes fueron elegidos por el Consejo Estatal. El propio presidente nacional de

Morena, **Mario Delgado**, nos dicen, aseguró que la elección de los cuatro perfiles en el Consejo Estatal no representa algún tipo de exclusión o que se quede fuera quien no salga de entre esos cuatro, por eso habrá la encuesta de recogimiento.

Jalón de orejas a los secretarios capitalinos

::: Nos platican que en un afán por evitar señalamientos y acusaciones en torno al uso de recursos públicos en el proceso interno de Morena en la Ciudad, el jefe de Gobierno,



Carlos Ulloa

Martí Batres, hizo un enérgico llamado a los integrantes de su gabinete para que eviten involucrarse en la contienda, de manera particular aquellos que manejan programas sociales. Ahora, algunos se preguntan si la advertencia llevaba nombre y apellido como destinatario, pues apenas este miércoles se vio a los secretarios del Trabajo,

José Luis Rodríguez, y de Desarrollo Urbano, **Carlos Ulloa**, dando su respaldo de manera abierta a **Omar García Harfuch**. Habrá que esperar a ver si el gabinete atiende el llamado.

Buscan proteger el recinto del Congreso

::: Nos cuentan que parece ser que aprendieron la lección en el Congreso de la Ciudad de México y evitarán a toda costa que manifestantes vuelvan a pintar la fachada del edificio de Donceles y Allende. Este jueves; por ejemplo, a propósito de las movilizaciones por el #28S a favor del aborto, llegaron más de 60 elementos de la policía capitalina para resguardar el inmueble, y nos comentan, la estrategia sería la misma para próximas movilizaciones. Hay que recordar que hace unos meses la protesta de grupos de la comunidad LGBT+ en contra de las declaraciones de la diputada panista **América Rangel** derivaron en pintas y daños a la fachada del recinto, por lo que se tuvieron que hacer trabajos de restauración a cargo del INAH.

SÁBADO
30 / 09 / 2023

LA 2 H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

GIRA
A LA
VISTA



CLAUDIA
SHEINBAUM

› La coordinadora nacional de los Comités para la Defensa de la Transformación, **Claudia Sheinbaum**, ultima los detalles para su gira por Estados Unidos. Nos cuentan que la fecha tentativa sería el 31 de octubre, a Los Ángeles, California. De hecho, nos dicen, algunos grupos de migrantes ya se organizan para dar la bienvenida a la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México.



MARCELO
EBRARD

CON MELÓN
O CON SANDÍA

› Ya definida la fecha de la convocatoria para elegir al candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, nos hacen ver que está abierta la puerta para que **Marcelo Ebrard** salga de Morena y sea abanderado naranja. La pelota está en cancha del excanciller y se sabrá qué tan grande es su deseo por estar en la boleta electoral.



GRACO
RAMÍREZ

A GRACO
LE PISAN
LOS TALONES

› Quien puede ser encarcelado es el exgobernador de Morelos, **Graco Ramírez**. Por eso ya tiene un amparo que, de momento, le evitaría la cárcel. Lo acusan de abuso de poder y tráfico de influencias, porque obtuvo un préstamo del Instituto de Crédito de los Trabajadores al Servicio del Gobierno estatal para adquirir una camioneta de lujo.



MARTÍ
BATRES

CADA QUIEN
EN LO SUYO

› El jefe de Gobierno, **Martí Batres**, le dio un jalón de orejas a funcionarios que participaron en eventos de las *corcholatas* capitalinas, algunos hicieron caso omiso a su llamado. El mandatario les pidió no participar en actos de promoción de los aspirantes a la Coordinación de la Defensa de la 4T en la capital. "Deben dedicarse a sus tareas en el Gobierno", dijo.



ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR

LOS ACUERDOS
DE EDOMEX

› Desde Ecatepec, el presidente **López Obrador** firmó como testigo el convenio para la universalidad de la Pensión de Bienestar de Personas con Discapacidad en la entidad. También firmaron la secretaria de Bienestar, **Ariadna Montiel**, y la gobernadora **Delfina Gómez**, quien se comprometió a fortalecer programas sociales en favor de los que menos tienen.

ESTADO POR ESTADO



VÍCTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

#OPINIÓN

JALISCO, LA BISAGRA PRESIDEN- CIAL

- * CDMX, definida Morena; negocian en FAO
- * Hidalgo y Veracruz, el PT en la mira
- * Durango, Villegas espanta con el petate

J

alisco se convirtió en la bisagra presidencial. **Movimiento Ciudadano** moverá las cartas del oficialismo y la oposición. En el escenario, se ve que la única opción para **Enrique Alfaro** es aliarse al **Frente Amplio Opositor**; incluso, pese al malestar del líder naranja, **Dante Delgado**.

El elegido sería **Clemente Castañeda**, negociado con **Pablo Lemus**. Así, Morena ve perdida la elección, por lo que enviarían a una mujer (**Clara Cárdenas** o **Flor Michel**). Si ven fuerte a Alfaro, elegirían a **Carlos Lomelí** o a **Chema Martínez**, éste, con una sólida red de promotores. Si va sola la franquicia MC, cualquiera de Morena gana. Aquí será el candidato quien logre más votos presidenciales.

CDMX: Las cartas están echadas. Por el oficialismo va con **Clara Brugada** y **Omar García Harfuch**, pero en la oposición hay muchas opciones. Por el **PAN**, **Marko Cortés**, líder azul, así como **Jorge Romero**, jefe de diputados de Acción Nacional, y **Alejandro Moreno**, por el **PRI**, impulsan a **Santiago Taboada** o **Mauricio Tabe**. En los tricolores van, como Plan B, **Adrián Rubalcava**, **Lía Limón** y **Xavier González Xirión**.

HIDALGO: El gobernador **Julio Menchaca** pidió al procurador **Santiago Nieto** ir a tope en la investigación del legislador local por el **PT Edgar Hernández Dañu**, acusado de posesión de armas de uso exclusivo del Ejército y drogas.

En Chiapas, quien llevaría la estafeta sería la senadora Sasil de León

Ligado al grupo de **Gerardo Sosa**, en la **UAEH**, lo acusarán de más delitos y, seguramente, Nieto lo pondrá en manos de la **Fiscalía General de la República** por una larga lista de delitos. La guerra por **Morena** y la **UAEH** debilita al **PT**.

DURANGO: Ahora resulta que **Esteban Villegas** pone condiciones para su permanencia en la alianza **PRI, PAN** y **PRD**. Si desde el centro del país impulsan para cualquier chamba al exgobernador **José Rosas Aispuro**, entonces se pasa a **Morena**. Si bien es nefasta la imagen de **Pepito**, Esteban muestra el cobre. Si odia tanto a Rosas, ¿por qué no lleva a los tribunales por delitos que tiene la Fiscalía? ¿Asunto personal?

VERACRUZ: En la entidad, como en varios estados, las cuartetas de **Morena** para gubernaturas borraron a los suspirantes del **PT**, de **Alberto Anaya**. No es útil. No miraron a **Lucero Navarrete**, del líder del **PT** local. Quedó la carta de la **4T Rocío Nahle**, secretaria de **Energía**, y la diputada **Claudia Tello**. En la morralla, van **Eric Cisneros**, de **Gobierno**; **Zenyazen Escobar**, de **Educación**.

CHIAPAS: Quien llevaría la estafeta morenista sería la senadora **Sasil de León**, del **PES**. Sería un pago de cuota para el grupo de **Eric Flores**, de los evangélicos. Sacaron del juego a dos piezas clave: el líder del **Senado**, **Eduardo Ramírez Aguilar** y a **Luis Armando Melgar**, pintados de Guinda y Verde, respectivamente.

MORELOS: La opción de género en la entidad es **Margarita González**, exdirectora de la Lotería. Activista de izquierda y empresaria, dueña de Las Estacas, fundadora de **Morena**. La opción masculina es entre **Víctor Mercado** (propuesta de **Cuauhtémoc Blanco**) y **Rabindranath Salazar**.

SONORA: El gobernador **Alfonso Durazo** viajó a Taiwán. Se reunió con directivos del **ITRI** en su laboratorio de nanotecnología. Planteó que el uso de esas tecnologías será útil para lograr las metas de energías sostenibles de su gobierno.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

REFORMA

DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Claudia Sheinbaum anda en plena campaña presidencial. Las leyes electorales son letra muerta.

Mala señal

"Si quieres tú ser feliz / en forma reglamentaria / debes hacerte pendejo / por lo menos una hora diaria". No pretendo validar ese apotegma de dudoso origen, pero sé de una señora que lo cumplía *ad pedem litterae*, esto es decir al pie de la letra. Devotamente oraba en la siguiente forma: "Señor: que mi marido no me engañe. Si me engaña, que yo no me entere. Y si me entere, ¡que me importe una pura chingada!". Otro ente que aplica esa dudosa máxima es el Instituto Nacional Electoral. Pongo un ejemplo para basar mi afirmación. Claudia Sheinbaum anda ya en plena campaña presidencial, con disfraz de actividad interna de Morena. Lo sabe bien el INE, y deja hacer, deja pasar. Y más de una hora diaria. Tal parece que ahora los tiempos electorales los fija la 4T en lugar de ese organismo que se creó para ser operado por ciudadanos y no por servidores del régimen. El conjunto de leyes que norman los procesos de elección se han vuelto letra muerta, y todo mundo se los pasa por... no diré por dónde, pero mis cuatro lectores ya lo adivinarán. Mala señal es ésta de cara al 24. Todo indica que se han perdido la integridad y seriedad que bajo la anterior dirección caracteriza-

ron al organismo electoral, convertido ahora, según se ve, en una dependencia más del gobierno federal. Igual sería que quitaran a Bartlett de la CFE y lo llevaran a manejar el INE, a fin de que lleve a cabo la elección presidencial como en los tiempos de la dominación priista, por si es necesario que se caiga el sistema. Triste cosa será que lleguemos a ese proceso, crucial para el país, sintiendo desconfianza por el organismo encargado de llevar a cabo las elecciones y de calificar sus resultados. Ante esa eventualidad tan peligrosa los ciudadanos no podemos aplicar ni siquiera por una hora la sentencia del principio. Ése sería nuestro fin... "Está usted muy bien" -le dijo el médico a la guapa paciente después de examinarla brevemente. Y luego de una pausa -no muy larga- le informó: "Son 2 mil pesos de la consulta". "¡2 mil pesos! -se exaltó la mujer-. ¡Lo mismo que me dijo usted me lo dicen todos los días en la calle, y gratis!"... El joven marido les contó a sus amigos: "Mi esposa y yo tenemos opiniones muy opuestas. Discutimos de todo y por todo. Sólo hay una cosa sobre la cual no discutimos". Preguntó uno: "¿Qué cosa es ésa?". Respondió: "El colchón"... El candidato a edil se jactaba de su estricta moral ante un

público formado por gente de la localidad. Dijo orgulloso: "Hay cuatro casas de mala nota en este pueblo, y no he ido a una sola de ellas". Se oyó una voz: "¿A cuál no has ido?"... Un belicoso ebrio se plantó en medio del abarrotado Bar Ahúnda y proclamó desafiante al tiempo que mostraba en alto un grueso fajo de billetes: "¡Con este dinero puedo comprar a todos los culeros que están aquí!". Un hombre de estatura procerosa y músculos de toro se levantó de su asiento y lo encaró: "¡Óigame, cabrón! ¡Yo no soy ningún culero!". Replicó el otro sin turbarse: "Bueno. Entonces a ti no te compro". (Hace tiempo fui a perorar en Costa Rica, bello país y hospitalario. La organizadora del ciclo de conferencias me dijo: "Señor Fuentes: usted es culero". "¡Uta! -pensé consternado-. ¡También acá ya se supo!". No: lo que me quería decir es que yo sería el último en hablar)... La mujer de don Chinguetas le reclamó furiosa: "¡Una de mis amigas me acaba de contar lo que le platicó su esposo hoy en la mañana! ¡Que anoche te gastaste 5 mil pesos en una prostituta!". "¡Qué buena noticia me das! -le agradeció, feliz, el frívolo señor-. ¡Llegué muy borracho a la casa, y pensé que ese dinero se me había perdido!"... FIN.

PARALAJE



LIÉBANO SÁENZ

@liebano

Tiempos de campañas

El país en su conjunto está inmerso en una sucesión presidencial anticipada, y lo mismo ocurrirá en breve en las nueve entidades con elección de Ejecutivo; el desdén a la ley tiene implicaciones para el gobierno...



Omar García Harfuch busca gobernar CdMx. JUAN CARLOS BAUTISTA

Los tiempos de la política se han sobrepuesto a los que la ley determina. Los actores resolvieron anticiparse para lograr sus objetivos y las autoridades electorales los dejaron pasar. La realidad es que el país en su conjunto está inmerso en una sucesión presidencial anticipada, y lo mismo ocurrirá en breve en las nueve entidades con elección de Ejecutivo. El desdén a la ley tiene implicaciones para el gobierno.

Notorio que el Presidente haya con-

cedido a la exigencia del ex canciller Ebrard de que los aspirantes renunciaran a sus cargos. Los procesos locales también han llevado a que muchos funcionarios estén por separarse de sus responsabilidades.

Para efectos prácticos ya hay dos candidatas que representan las convergencias políticas de mayor peso político. MC resolverá el 20 de enero su candidato y si es el caso de que cumplen con los requisitos de ley, a principios de enero se conocerá si habrá candidatos presidenciales independientes.

En el entorno inédito, atención especial merece la selección del candidato de Morena para el Gobierno de la Ciudad de México, donde destaca la presencia de Omar García Harfuch, quien ha sido objeto de una ofensiva más allá del escrutinio propio de toda campaña, y ello, no obstante, los evidentes buenos resultados de su gestión. Lo más hostil y agresivo ha sido el fuego amigo. Sin embargo, para fortuna y en justicia han prevalecido voces muy importantes dentro del oficialismo que contienen la ofensiva. No debe tomarse a la ligera que uno de los cárteles del crimen organizado más violentos esté interesado en que no prospere su candidatura, dispuestos a todo, como lo mostró el atentado de junio de 2020.

La elección de 2024 será diferente en muchos sentidos. Debe preocupar que grupos al margen de la ley pretendan imponer o vetar candidatos. Por eso es importante el imperio de la ley. Pero igual de preocupante resulta el riesgo que la polarización y el maximalismo que mueven a las fuerzas políticas en contienda, así como el desprecio a la ley generen condiciones para que la competencia cobre un curso al margen de la civilidad política y de los cauces institucionales. El país necesita de la madurez y sentido de responsabilidad de todos: autoridades, partidos, candidatos y sociedad organizada. ■



“Vine a Tepatepec porque me...”

MAESTRO, SE CUMPLIERON 70 AÑOS DE EL LLANO EN LLAMAS, DE JUAN RULFO

-Eso me recuerda un sueño que tuve, inspirado en su novela Pedro Páramo: “Vine a Tepatepec porque me contaron que acá vendía gelatinas una tal Xóchitl Gálvez”, les dije a los atentos pobladores. “¿Quién?”, preguntaron al unísono. “Xóchitl Bertha Gálvez Ruiz”, respondí algo enfadado por el intenso calor del mediodía. “Uy, esa se fue de aquí muy chamaca y no la volvimos a ver”, respondió una mujer entrada en años. -Pero es que ella, allá en la capital dice que... “Así son todos, señor; se van y no vuelven, y cuando les conviene nombran la tierra que los vio nacer nomás para despertar simpatías ajenas, pero el recuerdo de los suyos se desmorona como un montón de piedritas”, agregó interrumpiéndome la amable anciana. Di las gracias y salí del pueblo de arcilla y adobe -según el significado náhuatl, fundado en 1650, marginado y con rezago social, también conocido como municipio de Francisco I. Madero, pero con su feria anual en mayo y bendecida por la Parroquia de San Agustín-, no sin antes comer unas gorditas rellenas de pancita, mole verde y queso, y unas aguaditas (tacos de pollo y de papa remojados en salsa verde). Ya en el autobús con destino a Pachuca, vi por última vez los grandes pastizales con magueyes, nopales y algunas cactáceas”. Y antes de llegar a la capital hidalguense me desperté.

Según Gálvez, la inseguridad se resuelve con “inteligencia, corazón y ovarios”.

-¿Y de dónde sacarían esas “virtudes” los rateros, huevones y pendejos del FAMkenstein, si siempre se han aliado con el crimen organizado?... Es pura ocurrencia hueca de la comediante estrella de su circo.

Dante Delgado dejó abierta la posibilidad de ir con Marcelo en 2024.

-Esa ya es la crónica de una candidatura anunciada, porque Ebrard está empecinado en ir con quien sea con tal de estar en la boleta.

Calderón tuiteó que lo de tener salud como en Dinamarca sería de risa si no fuera trágico.

-Mira quién habla: el desvergonzado que se gastó millones de pesos -y se clavó otros- en las inútiles Estela de Luz y la bardota de su “refinería”.

DE LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD

LA VIEJA POLÍTICA A LA CAZA DE SAMUEL

El mensaje de la elección 2018, fue que los votantes querían colapsar el sistema de partidos de la transición. El candidato que entendió el mensaje, fue López Obrador, y generó un movimiento cuya base fue fundada en el "Acuerdo Político de Unidad por la Prosperidad del Pueblo y el Renacimiento de México", mediante el cual absorbió fracciones políticas regionales para romper el sistema tradicional; el INE, por su parte, falló en la distribución plurinominal y le regaló una sobrerrepresentación enorme al Presidente que lo volvió aún más poderoso.

Los partidos tradicionales, PRI y PAN, durante 5 años se negaron a aceptar el mensaje de los votantes: refundarse o seguir perdiendo. En cambio, aprovecharon una desesperación legítima de una parte de la sociedad para unir burocracias cada vez más pequeñas. En el camino se encontraron con la Línea 12, un hecho de alto impacto que les dio aire en la Zona Metropolitana del Valle de México.

El mayor ganador de la estrategia ha sido la dirigencia del PRI, que se coloca como un jugador bisagra en el tablero político, y que ha ido trasladando negativos al PAN, que, aunque también anda mal, no se compara con el enorme rechazo que tiene el tricolor en los estudios cuantitativos de distintas encuestas alcanzando entre 6 o 7 de cada 10 mexicanos, mismo que se exacerba en los estudios cualitativos (Aragón), en los cuales los electores hoy verbalizan la marca PRI, como "enemigo de México". No sólo es una cuestión de nivel de rechazo, sino de intensidad del mismo.

Con estos datos no se puede prescribir la desaparición del PRI, lo que sí se puede decir es que hoy es un partido de un dígito, que, por el momento, no apostó a una renovación. Lo cierto es que cada aspiración presidencial que se ha medido junto con la marca PRI desde hace 3 años, se topa con la barrera de los 30 puntos, antes fueron Del Mazo, Téllez, Creel, Paredes, hoy es Xóchitl. Hay un problema de marca tan fuerte que las características personales de los aspirantes se desvanecen.

Frente a esto, las últimas encuestas de W Radio y *El País*, así como la de *Reforma*, muestran que Samuel García ha venido repuntando y se ha convertido en un aspirante de doble dígito con posibilidades de superar la barrera de los 20 puntos. Sin embargo, por una cuestión constitucional, el gobernador de Nuevo León, debe pedir permiso ante el Congreso o la diputación permanente. PAN (14) y PRI (14) hoy controlan la mayoría del Congreso de Nuevo León, y han anunciado que negarán la solicitud de licencia, frente a MC (11) que no tiene control legislativo, mientras que Morena (1) y PVEM (1) son fuerzas minoritarias.

Para que sucediera un cambio de escenario, una de las dos fuerzas tendría que realinearse o la mitad de los diputados de manera fraccionaria, ya que al ser una licencia de más de 30 días naturales, el Congreso del estado o la diputación permanente, en su caso, nombrará al ciudadano que se encargue interinamente del Poder Ejecutivo. La estrategia de PRI y PAN es tratar de tener una elección sin otras fuerzas, es decir, por descarte; primero van a la caza de Samuel y después tratarán de ir por Verástegui, si demuestra tracción y capacidad de recolección de apoyo ciudadano. Esta estrategia no es ganadora, sino más bien es una estrategia responsiva, para no perderlo todo, ante nuevas opciones.

En menos de dos semanas los órganos de dirección de Movimiento Ciudadano se reunirán para aprobar su convocatoria presidencial, la política se va a estar haciendo, y se sabrá quién se encartará por la candidatura de Movimiento Ciudadano.

Twitter: @rafasolanoperez



RAFAEL SOLANO

rafa.solano@live.com

AMADOR NARCIA

LIBERALES Y CONSERVADORES



#EsClaudia, en Times Square

Cuando lo vimos, causó sorpresa y desaprobación. Parecía un exceso.

Imaginamos lo que pudo costar anunciarse en un lugar que es un ícono de la cultura popular mundial y que se trataría de un acto anticipado de campaña electoral.

Surgieron diversas reacciones. El representante del PAN ante el INE, Víctor Hugo Sondón, denunció la realización de actos anticipados de Sheinbaum, por la difusión de su nombre e imagen, allá en Puebla York.

A través de "X", antes Twitter, el expresidente Felipe Calderón pu-

blicó: "Como dice el tabasqueño (Chico Ché): "¿Qu' en Pompó?". Jesús Ortega, dirigente perredista, criticó en un mensaje acompañado por dos fotografías, una del anuncio de Sheinbaum en Nueva York y la otra de la caída de la Línea 12 del Metro de la CDMX: "Una foto es en #TimesSquare en el glamour de #NuevaYork, y la otra es en #Tláhuac, en #CiudadDeMéxico. ¿Cuál es la verdadera Claudia?".

Sin embargo, poco les duró el gusto a los opositores porque surgió un autor intelectual confeso y pagano del anuncio, Elías Miguel Moreno Brizuela, exdiputado federal,

exsenador de la República y otrora secretario de Protección Civil del Gobierno del Distrito Federal, en el gobierno de Marcelo Ebrard.

En su cuenta de "X" aseguró: "Están circulando notas de un video de @Claudiashein y @Carlos_UlloaP que se proyectó el domingo 24 en Times Square, sin embargo quiero aclarar que este video fue pagado por mis propios medios, ya que me caen muy bien, el costo fue de \$40USD por 15segs, anexo pruebas".

En el mensaje se adjuntaba un video de las fotografías que se transmitieron y el recibo de la compra.

Días después, Moreno Brizuela declaró que todo fue organizado por una agrupación política llamada Frente por la Cuarta República, que se encuentra registrada ante el INE. Dijo que pensaban que sería muy caro, pero se impactaron cuando vieron el precio del anuncio.

La forma en la que se puede llegar a uno de los epicentros de la llamada "publicidad Above The Line" es relativamente sencilla, tan fácil como subir una foto a cualquier red social. La empresa TSX, la encargada de esta maniobra, se enfoca en los llamados

"takeover", es decir, una técnica de Marketing Digital que consiste en tomar el control de una cuenta o espacio de una empresa, para subir contenido desde una perspectiva personal durante un tiempo delimitado.

El servicio que ofrecen consiste en vender un segmento programado de 15 segundos de tiempo de pantalla, que cualquiera puede comprar, para mostrar su propio contenido en la pantalla TSX en Times Square. La forma en la que opera esta empresa es completamente digital, es decir, no hay que estar en Nueva York para poder proyectar una fotografía, simplemente con descargar su aplicación en un dispositivo móvil, se puede seleccionar, editar, programar el día y la hora en la que se quieren transmitir las imágenes. Una vez seleccionadas las fotografías para mostrar, hay una vista previa de cómo lucirá la imagen

en Times Square. Después se podrá seleccionar fecha y hora de transmisión, una vez seleccionadas, la aplicación pedirá que se registre una tarjeta para pagar los 40 dólares que cuestan 15 segundos al aire (aproximadamente 707 pesos mexicanos). Un procedimiento rápido que se puede realizar casi en el mismo tiempo que se lee este texto.

Así fue como esta vez se les cebó y no pudieron pillar a la doctora Sheinbaum, pero estarán buscando hasta debajo de las piedras para atacarla.

Un ejemplo fue el embate de esta semana en contra de Omar García Harfuch y su presunta participación en la tragedia de los 43 jóvenes de Ayotzinapa. Hasta el presidente López Obrador tuvo que intervenir y prácticamente exculparlo. ¿Se lo habrá pedido Claudia Sheinbaum? Quizás. ●

anarciae@gmail.com

SERGIO GARCÍA RAMÍREZ

Una cortinilla de la decencia política

¡Ay, México lindo y querido! Cerca del corazón y distante de la razón. Las invectivas cruzan el firmamento. Cada una con su carga devastadora. Pero las hay mayores, que se alternan con las menudas en este ejercicio al que nos aplicamos con devoción. Obviamente, la potencia de cada carga deriva de la fuerza con que se genere y de la puntería de quien la dispare. De ahí la importancia enorme que revisten la identidad y la destreza del artillero.

Esto me hace recordar —lo invoco sin malicia— las primeras líneas de un poema de Ramón López Velarde, bajo el título de “El perro de San Roque”. Confiesa el poeta: “Yo

solo soy un hombre débil, un espontáneo/que nunca tomó en serio los sesos de su cráneo”. En otros términos: no tomó en serio los gajos parturientos de su atrevida imaginación.

¿Cuántos hay de este carácter, que no consideran los sesos de su cráneo, pero con ellos gobiernan a sus compatriotas? ¿No habrá quien merezca esta caracterización, atento a su magro razonamiento? ¿Y quiénes dispersan los sesos en el cumplimiento de un liderazgo cotidiano que se aplica a la nación?

En un copioso disparatario, repositorio de ocurrencias, nuestro caudillo se ha desempeñado como orador a lo largo de cinco años, que debieron tener destino mejor. Ha devastado la política, militado contra la razón, empobrecido el idioma, ofendido a sus “adversarios” (que son sus conciudadanos), faltado a la verdad, multiplicado los errores y las jactancias. No puede sostener la veracidad de sus dichos

ni argumentar la bondad de sus hechos. En fin, el orador utiliza la tribuna para ahuyentar la verdad y retener su contingente electoral.

Algunas autoridades han insistido en que el orador se someta al imperio de la ley. Para ello dictan resoluciones que caen en terreno infértil, porque el orador tempranero —que canta cuando lo hace el gallo, con la misma pujanza e idéntica entonación— jamás cede a las normas que deben ordenar su discurso. Para colmo, se ostenta como conductor de la nación.

Dueño de la verdad, el supremo proclamó una enésima ocurrencia: incorporar a su oratoria matinal una declaración formal instando a los mexicanos: “Si eres conservador no veas conferencia”. La arremetida se dirige a conservadores, clasistas, racistas o discrepantes, instándolos a guardar distancia de los mensajes mañaneros para evitar que se contaminen con “malas ideas” que pudieran prohiar más clasismo y corrupción (EL UNIVERSAL, 23 de septiembre, que anuncia una cartilla sin desperdi-

cio, merecedora de inmersión en pantanos del sureste).

El orador consuma una nueva división de la sociedad y ofende a millones de mexicanos. Desde luego, los exhortados pueden replicar con medidas del mismo carácter y añadir a los mensajes matutinos glosas, dimes y directes inscritos en una especie de cortinilla de la decencia política que rectifique al caudillo, acredite la verdad y publique los vicios y desaciertos del mal gobierno que impera. Conviene explorar cuidadosamente la factibilidad de instituir esa cortinilla de la decencia política, que sería una reserva de lucidez y haría luz en la sombra que el caudillo despliega sobre la República.

De esta suerte se dotará a los ciudadanos de los argumentos y las razones que les permitan discernir, al pie del mensaje dictatorial, cuál es —de veras— el estado que guarda la nación y quiénes son los adversarios del progreso, la justicia y la libertad. Nos llevaríamos algunas sorpresas. ¿No? ●

Profesor emérito de la UNAM

¡Por la verdad y la justicia!

MARIANA BERMÚDEZ

El 26 de septiembre de 2014 aconteció la desaparición forzada de 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa en Iguala, Guerrero, donde policías municipales, estatales y del Ejército Mexicano abrieron fuego contra los estudiantes como respuesta a la movilización social planeada hacia la Ciudad de México en conmemoración del 2 de octubre. Después de nueve años de este crimen de Estado, la verdad y la justicia se han vuelto una utopía para las familias de los 43 compañeros que nos hacen falta en la lucha social por la dignidad. Históricamente la comunidad estudiantil ha sido un agente político de transformación que ha apostado por la búsqueda de la dignidad y la resolución de las causas sociales. Sin embargo, los jóvenes han sido una de las poblaciones más impactadas por las omisiones y criminalización por parte del Estado, incluso desconocidas como personas defensoras y con capacidad de agencia para incidir políticamente en las decisiones del gobierno.

El caso de Ayotzinapa no es una situación aislada de la criminalización y la persecución política llevadas a cabo por el Estado hacia las comunidades y espacios donde se gesta la conciencia crítica y la resistencia hacia los sistemas de opresión. Es importante mencionar

que las personas jóvenes, principalmente estudiantes y defensoras, son quienes han movilizado socialmente y exigido justicia por las desigualdades y la violencia que se vive estructuralmente en el país. Ellas, ellos y ellos son quienes han impulsado la participación política para la búsqueda y el esclarecimiento de los crímenes de Estado, mientras este último actor político se ha encargado de construir comisiones y verdades que más que históricas han sido deplorables para las víctimas. ¿Hasta cuándo el derecho a la verdad será una realidad para las familias de los 43 compañeros desaparecidos? ¿Hasta cuándo las autoridades e instituciones dejarán de revictimizar a sus madres y padres? ¿Cuánto tiempo más tendrán que esperar para acceder a la justicia, verdad y reparación integral del daño? A pesar de los esfuerzos del gobierno federal y del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), el cual fue creado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para el esclarecimiento de los hechos, continúa existiendo obstaculización y negligencia por parte del personal de la administración estatal y federal actual, aun cuando fue una promesa electoral y con las víctimas del representante del Ejecutivo Federal garantizar sus derechos a la verdad, la justicia y la no repetición.

Durante este periodo de búsqueda de verdad por parte de las familias de los compañeros de Ayotzinapa han sido cada vez más evidentes la falta de voluntades políti-

“

Se requiere que las próximas personas candidatas a la Presidencia brinden respuestas ante los crímenes cometidos por el Estado

cas, el encubrimiento a intereses particulares ajenos a las víctimas, la construcción de escenarios alejados de la realidad vivida por quienes nos hacen falta desde aquel 26 de septiembre, la violencia institucional que ha intentado dañar su dignidad, así como la constante revictimización de las víctimas, sus familiares y organizaciones acompañantes durante su caminar.

Por ello, se vuelve cada vez más necesario exigir procesos de memoria, verdad y justicia que caminen de la mano de las víctimas y que los gobiernos actuales y próximos no intenten *cooptar* sus luchas como trofeos, sino que se requiere que asuman su responsabilidad ante las omisiones y negligencias para la protección de su vida, su dignidad y sus derechos humanos. Por consiguiente, se requiere que las próximas personas candidatas a la Presidencia de nuestro país planteen configuraciones políticas y sociales que brinden certezas y respuestas a las víctimas de las violaciones graves a derechos humanos y sobre los crímenes cometidos por el Estado. Es esencial que se vuelvan acciones transformadoras que atiendan las necesidades de las víctimas y sus familiares para una reparación integral del daño, y, sobretodo, para que estos sucesos no se repitan nunca más.

Porque la vida de nuestros 43 compañeros desaparecidos, así como de las más de 100 mil personas desaparecidas que nos hacen falta, no será olvidada de nuestra memoria social si seguimos alzando la voz y recordando que sin verdad, no hay justicia.



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

30 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

ALEJANDRO MORENO

Muerte, el sello del gobierno de Morena

La vida es el mayor bien que cualquier ser humano posee y protegerla debería implicar la utilización de todos los recursos disponibles. Sin embargo, para el gobierno de Morena, no es así.

El oficialismo derrocha los recursos públicos en proyectos absurdos como la creación de una aerolínea, la compra en el extranjero de refinerías obsoletas, la adquisición millonaria de vacunas inservibles, el pago de indemnizaciones por incumplimiento de contratos, la rehabilitación de estadios de béisbol y sobrecostos estratosféricos para la construcción del Tren Maya y refinería de Dos Bocas.

En contrapartida, en instituciones clave para la supervivencia y bienestar de la población, el gobierno realiza grandes recortes que ponen en peligro la vida de las personas.

A pesar de contar con los presupuestos más grandes en la historia de México, el gobierno de Morena ha desatendido a los más pobres y los servicios públicos más básicos.

La pésima gestión gubernamental de la pandemia ocasionada por el SARS-CoV-2 ha causado el fallecimiento de 984 mil 563 personas entre 2020 y 2023, de las cuales 53.6% fueron mujeres y 46.4% hombres, quienes lamentablemente perecieron por falta de atención médica, medicinas e insumos. Esto se debe a que Morena desapareció el Seguro Popular y creó el inservible INSABI, el cual hoy ya tampoco existe, y dejó de invertir en salud.

Tan solo en 2022, un total de 116 mil personas fenecieron sin recibir atención médica, lo cual se debe a que los padecimientos del corazón se incrementaron en un 58% y la diabetes mellitus en un 19%, sin que exista una respuesta gubernamental para garantizar atención médica oportuna.

En México, 8 millones 189 mil personas padecen inseguridad alimentaria grave, condición que genera complicaciones en el organismo y que cobra diariamente la vida de 23 mexicanos.

Entre 2018 y 2023 han perdido la vida 154 mil 84 personas en hechos de violencia e inseguridad pública, una cifra que supera las de cualquiera de los sexenios anteriores y que desafortunadamente son resultado del estrepitoso fracaso de la política gubernamental morenista.

Estas son algunas de las consecuencias de la confluencia de malas y graves decisiones gubernamentales, caracterizadas por el desvío de recursos públicos, y que se traducen en la pérdida de vidas humanas. México merece un gobierno que realmente invierta en sus necesidades y garantice su seguridad. ●

Presidenta Nacional del PRI

HORACIO SAAVEDRA

México como estado fallido para EU

La idea de que México parece un estado fallido llega a las calles de Estados Unidos. Lo que antes era un debate de especialistas en seguridad y académicos, ahora aparece en medios de comunicación masiva, con empresarios y el estadounidense común. Hasta Elon Musk visita la frontera.

La crisis migratoria se junta con la del fentanilo y miles de víctimas de adicción, los llamados “zombies” de EU. Este esta trama, México aparece directa e indirectamente. Se suman los ataques violencia que se sufren de la frontera sur a la frontera norte.

Lo más grave explotó en los últimos días en la contienda de los precandidatos republicanos a la Presidencia. Se propone intervenir o invadir a México para controlar violencia, migración y drogas.

Tampoco ayuda la noticia de la revista ‘Science’ donde calcula que el crimen organizado es el 5º empleador de México, con 175 mil empleados. De comprobarse este dato, se convertiría en una de las principales fuerzas laborales del T-MEC, podría considerarse por la Secretaría del Trabajo de EU y tendría el tamaño para influir las elecciones presidenciales de México.

¿En qué ha fallado México? El Fondo para la Paz indica la caída de 2023 y marca “advertencia” de estado fallido. México sufre la posición 84 en el Índice de Estados Fallidos, en contraste con la mejor calificación que tuvo en 2016 (107). Este año el estado mexicano está a lado de Bielorrusia y es superado por El Salvador, Servia, Armenia, Uzbekistán y Micronesia. Sus problemas más graves son: riesgo de intervención extranjera, economía y desplazamientos humanos forzados.

Las palabras en los medios estadounidenses son más simples que el análisis académico. Para lo críticos: el sueño americano se daña con esta pesadilla mexicana. Se asume que el estado mexicano es incapaz de ejecutar sus responsabilidades básicas de seguridad y desarrollo. Se asevera que las organizaciones criminales controlan gran parte del territorio mexicano y el gobierno es impotente ante ellas. Mentira o verdad, esto se está discutiendo.

El gobernador DeSantis de Florida indicó que como presidente enviaría tropas a México desde el “día uno”, para atacar a los cárteles y al fentanilo. Así, Vivek Ramaswamy, propuso usar al ejército de EU en territorio mexicano y ofreció: “te podemos ayudar México, [a] recuperar tu soberanía”. La también precandidata Nikki Haley afirmó con anterioridad que México no es buen socio de EU y que la violencia y migración mexicanas son “una crisis para cada familia americana”, no sólo un tema fronterizo.

La desconfianza en la seguridad y estado de derecho de México es típica de épocas electorales de EU, mas esta ocasión tiene eco en ambos países e incluso en Canadá. Ya no se habla de América del Norte como una zona de integración, más allá del cruce de mercancías, o de la unión de las personas de las 3 naciones.

No sólo hay un riesgo para México de ser un estado fallido, sino para América del Norte de ser una zona de integración fallida. La cooperación en educación, salud y desarrollo parecen temas del pasado. El futuro suena a discutir sobre los cárteles en las elecciones de EU y la posible influencia de esos mismos cárteles en la elección presidencial de México. ●

Autor internacional y diplomático



Julio Faesler

Exembajador de México en la India

juliofelipefaesler@yahoo.com

Pobreza, migración y crimen

La pobreza está vinculada a la demografía, se presenta en varios grados y todos merecen atención y son ejemplos de las inequidades que existen en todo el mundo.

Como fenómeno persistente en todos los países la pobreza tiene que atenderse con programas de apoyo en educación, salud y capacitación. En México, los programas sociales han salido al rescate de los menos favorecidos ampliando el presupuesto federal para distribuir productos y servicios básicos a la población marginada. Al gobierno, sin embargo, le ha faltado equilibrar el reparto de apoyos populares destinados a respaldar un mayor poder de consumo con los financiamientos necesarios a las pequeñas y medianas industrias que ocupan casi la totalidad de la fuerza laboral nacional. Este hecho ha debilitado considerablemente la economía nacional dejando un predominio a las empresas transnacionales.

La siguiente administración tendrá que revisar los recursos financieros todavía disponibles después de cubrir los gastos exagerados calificados como de "seguridad nacional", de los proyectos favoritos de AMLO y que, desgraciadamente, han drenado el financiamiento a las instituciones cruciales para el bienestar cotidiano de la población. Habrá lugar para implementar en el próximo sexenio la aplazada reforma fiscal, indispensable para dar solidez a las finanzas nacionales.

Para construir un país socioeconómicamente equilibrado y unitario los programas que se aprueben en la administración de 2024-30 desde ahora deberían de estarse ya preparando. Es deseable que resulte eficaz el blindaje financiero que ahora prevé la Secretaría de Hacienda. Su finalidad deberá ser que el desarrollo nacional se realice de manera que el producto del esfuerzo de los sectores público y privado sea efectivamente aprovechado para la sociedad vista en su conjunto. Habrá que evitar que se repita la nociva concentración de la riqueza que no pudo corregirse en el sexenio actual.

El reparto equitativo de esfuerzos y ganancias supone la coordinación solidaria entre los servicios públicos proporcionados por el gobierno y el sector privado. Tal coordinación, cada vez, más irá colocando a México entre las sociedades modernas que buscan dejar atrás la inestabilidad y los conflictos que los sistemas económicos en vigor nos han traído y que urge corregir en beneficio de la paz interna.

Efectivamente, transformar materias primas en productos para el consumo interno y para los mercados externos, sólo para derivar ganancias individuales o empresariales margina

la posibilidad de consolidar una sociedad equitativa que evita las desigualdades que hoy persisten. El reparto equitativo de esfuerzos y ganancias supone la coordinación solidaria entre los servicios públicos proporcionados por un gobierno equitativo y entidades del sector privado. De esta manera, nuestro país irá colocándose entre las sociedades modernas que buscan dejar atrás la inestabilidad y los conflictos que los sistemas económicos nos han traído. La ejemplaridad ética en el gobierno en todos los niveles es imprescindible y la obediencia estricta a este compromiso es necesaria y deberá ser vigilada por organizaciones de la sociedad civil, a fin de extirpar la costosa y galopante corrupción que nos está dejando la 4T.

Por su parte la migración desordenada constituye el otro gran tema mundial que nos está afectando de manera directa, sembrando muerte y profundos conflictos internacionales con nuestros vecinos. En América Latina vivimos la suma de pobreza y crimen donde el número de migrantes sobrepasa la capacidad institucional. Los enfrentamientos con la policía y los graves disturbios y llevan hasta a declarar estados de "emergencia nacional".

Los presidentes centroamericanos y el propio mexicano se proponen obtener de Estados Unidos amplios financiamientos e inversiones con la finalidad de responder a la incapacidad actual de brindar atención a las marejadas migratoria que está inundando el territorio nacional. En Europa, el problema de los millones de inmigrantes ha llegado hasta el grado de verificar la edad de los menores extranjeros y castigar las declaraciones falsas.

La única solución a la gravísima problemática de un número incontrolable de migrantes que solicitan albergue y asilo es su asimilación en las estructuras económicas del país receptor o bien en los países de origen. La coyuntura actual brinda la oportunidad de oro para resolver la escasez de mano de obra calificada tanto en Estados Unidos como en Europa y en México mismo, cuyos campos e industrias están sufriendo una crítica falta de trabajadores.

El estado actual de la violencia de las mafias, que en otros países merecería la suspensión de garantías para solucionarlo, es la herencia que AMLO le dejará al siguiente gobierno que tendrá que crear y aplicar metódicamente un programa que comenzará por un valiente y masivo control policial que nunca se desarrolló en el sexenio que está por terminar. Tal control, de ser necesario, se tendrá que complementar con una acción como recurso de excepción de la Guardia Nacional bajo mando civil y no incorporarlo a la Sedena, contraviendo la Constitución.

La pobreza tiene que atenderse con programas de apoyo en educación, salud y capacitación.



El México contemporáneo no se entendería sin considerar los beneficios y avances sociales que ha producido la obligación constitucional que tiene el Estado de impartir educación pública en todos los niveles. Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, durante los últimos 50 años el porcentaje de personas analfabetas de 15 y más años bajó de 25.8% que había en 1970, a 4.7% en 2020.

De acuerdo a cifras oficiales de la Secretaría de Educación Pública, para el ciclo escolar 2022–2023 se contabilizaron 29.8 millones de estudiantes –en escuelas públicas y privadas–; de ellos, 24.4 millones cursan educación básica, 5.2 millones educación media superior y 124.7 mil escuelas normales, que comprenden el universo de niñas, niños y adolescentes.

En este espacio se ha abordado que la inversión pública es insuficiente en educación, así como la ausencia de medidas remediales importantes para combatir los tremendos efectos que causó la pandemia, de manera especial, en el nivel básico y medio, que arrojan cifras de un importante abandono escolar.

Ya hemos señalado que, de acuerdo con los datos del Inegi, el ingreso promedio trimestral de una persona con estudios de primaria es de poco más de 13 mil pesos, mientras que, con posgrado, en promedio asciende a casi 90 mil pesos.

Lo anterior ayuda a comprender los preocupantes datos publicados en un estudio de la Revista *Science Magazine*, intitolado: *Reducir el reclutamiento de los cárteles es la única manera de reducir la violencia en México*, que señala que la delincuencia organizada representa, en la actualidad, el quinto empleador en México, con más de 175 mil trabajadores.

Además, se indica que el tamaño de estos cárteles es tal que, aun si se lograra un reclutamiento de cero personas, se necesitarían tres años para volver a los niveles de

violencia –ya de por sí elevados– observados en 2012.

Como una de las conclusiones presentadas en ese estudio, destaca la necesidad de mejorar la oferta educativa y de trabajo que supere los beneficios de corto plazo que ofrece el trabajo delictivo.

Por otro lado, la Asociación Civil Reinserta advirtió que, en 2021, el reclutamiento por parte del crimen organizado llegó a más de 30 mil niñas, niños y adolescentes mexicanos que, en lugar de estar dentro de las aulas escolares, trabajan y reciben un pago mensual de hasta 35 mil pesos, cantidad superior al salario promedio de muchos trabajadores formales.

Hoy más que nunca, el Estado mexicano debe poner en marcha acciones que permitan reencausar la vida de esas niñas, niños y adolescentes, que representan al menos 17% de la fuerza operativa del crimen organizado, así como tratar de impedir que sigan siendo reclutados jóvenes por la delincuencia.

Es por ello que sería deseable que la Cámara de Diputados considere en el próximo Presupuesto de Egresos de 2024 un aumento substancial para la educación media y superior, ya que desde el bachillerato se comienza a desarrollar en el estudiantado el pensamiento crítico, una visión global y habilidades para la resolución de problemas y hay que aprovechar el ímpetu y talento de la juventud para tratar de forjar buenos ciudadanos y profesionales útiles a la sociedad.

La realidad exige instituciones de educación dinámicas, que de inmediato pongan en marcha acciones que construyan un mejor futuro para todos los mexicanos. Urgen acciones reactivas inmediatas para remediar esta situación planteada e invertir y fortalecer nuestra mejor acción preventiva: educar al pueblo de México.

Como *Corolario* la frase de **Edward Everett**: “La educación es una mejor salvaguardia de la libertad que un ejército permanente”.

Es deber del Estado tratar de impedir que sigan siendo reclutados jóvenes por la delincuencia.

ARTICULISTA INVITADO

MARÍA MORERA

¿Quién gobierna el territorio?

Los grupos criminales en México se hacen presentes desde Chiapas hasta Tamaulipas cometiendo todo tipo de atrocidades y exhibiendo su poderío. ¿Por qué lo hacen? Porque pueden y nadie los detiene. Cada día en más zonas del país no hay Estado: los criminales controlan el territorio, cobran tributo (extorsionan) y ejercen el uso de la fuerza.

El cultivo y trasiego de drogas —al igual que la tala clandestina, la trata de personas, el tráfico de migrantes y de armas— son solo parte del negocio criminal. Ahora también se adueñan de las cadenas productivas, tienen sometido al transporte público y a los sectores comercial y minero; cobran derecho de piso y asesinan. ¿El límite? su imaginación. Mientras, la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina tienen una presencia casi simbólica en las calles.

Lo constatamos una vez más el fin de semana pasado con la entrada vitoreada (por miedo o gusto) al Cartel de Sinaloa en Chamic, Chiapas. Pobladores amontonados dando la bienvenida y grabando en sus celulares a un ejército de criminales distinto al CJNG, pero igual de sanguinario. La lucha de estos grupos por quedarse con el jugoso negocio de tráfico de migrantes, drogas y armas tienen a la población en vilo. Habiendo sido Chiapas el cuarto estado con menor vio-

lencia en 2010, ahora en el estudio “Galería del horror” de Causa en Común vemos que se multiplican las atrocidades en el estado, al pasar de 45 en 2021 a 119 en 2022. Pese a la evidencia “la gran víctima” de Palacio insiste que esta es propaganda en su contra.

Pero la entrada “triumfal” en Chiapas del cartel de Sinaloa, en esencia no es distinta a lo que se vive en otros lugares; por ejemplo, este mismo año en Chilpancingo, Guerrero el grupo criminal Guerreros Unidos protagonizó una nutrida marcha social. En muchos territorios en los que el Estado es prácticamente inexistente, no tengamos duda, los criminales forzarán a la población a votar por sus candidatos e incluso podrían desestabilizar las elecciones en 2024.

Nosotros como sociedad civil junto con los empresarios y las iglesias deberíamos asumir que estamos en emergencia y actuar. Las alertas están ahí: los territorios tomados por los criminales, la impunidad, la militarización de las instituciones, los ataques del presidente a la Corte y el ejercicio

discrecional del poder, por mencionar solo algunas.

Lamentablemente, todo indica que el sentido de urgencia no lo comparten todos. El pasado fin de semana se perdió una gran oportunidad. El Diálogo Nacional por la Paz organizado por la Iglesia Católica finalizó con un acuerdo ciudadano en construir una red nacional por la paz. El documento parte de reconocer que la violencia que vivimos es intolerable, pero termina con una tibia exigencia a los órdenes de gobierno.

Si la Iglesia reconoce que la violencia ya es intolerable, no se explica que el pronunciamiento no fuese contundente. La iglesia pudo haber movilizado al país, pero prefirió seguir en el silencio que lo ha caracterizado estos 5 años. A excepción de contadas excepciones como las declaraciones de los obispos de Apatzingán y de San Cristóbal de las Casas o las de los Jesuitas, no se ha visto el poder de la Iglesia reflejado en favor de las víctimas y de las instituciones.

Por último, un botón más de alerta, a nueve años de la desaparición de los 43 jóvenes de Ayotzinapa, como bien explica John Gibler en su análisis, López Obrador ordenó dinamitar la investigación para evitar que los responsables vayan ante la justicia. Si a esto se atrevió en el caso más emblemático que prometió resolver, ¿que podemos esperar que haga ante la falta de Estado en muchos territorios? Nada, absolutamente nada. (Colaboró Nancy Angélica Canjura Luna) ●

Presidenta de Causa en Común

¿Qué podemos esperar que haga ante la falta de Estado en muchos territorios? Nada, absolutamente nada.



LINOTIPIA
PENILEY RAMÍREZ
 @penileyramirez

Más allá de la "verdad histórica", cabe revisar los vínculos de la Policía Federal con Guerreros Unidos cuando García Harfuch estaba a cargo en Guerrero.

García Harfuch y Ayotzinapa

El 7 y 8 de octubre de 2014, autoridades federales y estatales se reunieron en el 27 batallón de infantería en Iguala. El objetivo —dice el gobierno— era construir la “verdad histórica” sobre qué sucedió a los 43 estudiantes desaparecidos de la normal rural de Ayotzinapa.

La Secretaría de Gobernación afirma que acudieron un general del Ejército, el comandante de la zona militar en Chilpancingo, el entonces gobernador y otros funcionarios de Guerrero, servidores públicos de la PGR y Omar García Harfuch, quien ahora aspira a gobernar la Ciudad de México.

Tanto en 2022 como en 2023, dos informes de la Comisión para la Verdad en el caso Ayotzinapa (Covaj) dicen que García Harfuch estuvo allí. Esta semana, después de negarlo durante un tiempo, él tuiteó que fue a reuniones en las que “se establecieron las líneas de acción para la búsqueda de los jóvenes (sic), sin abordar temas de investigación”.

Las indagatorias de la Covaj lo contradicen. El año pasado obtuve una copia no testada del primer informe. Dice que “la verdad histórica es resultado de una acción concertada del aparato organizado del poder”. Menciona a García Harfuch, de la Policía Federal, como un “enlace operativo para desarrollar la investigación”.

El segundo informe se publicó hace unos días. La fuente de la información es Tomás Zerón, extitular de la Agencia de Investigación Criminal, a quien se busca extraditar de Israel. “De

acuerdo a la información proporcionada por Tomás ‘N’ (Zerón) a la Covaj, la ‘verdad histórica’ fue una construcción desde el gobierno federal”. Entre los participantes de la construcción de esa verdad, incluye el informe, estuvo Omar “N” (García Harfuch), quien acudió a las juntas como “comisario de la Gendarmería de la Policía Federal” en Guerrero, acompañado por un jefe de división, dos inspectores jefe y un coordinador regional de la Policía Federal.

Más allá de que primero lo negó, luego lo aceptó y seguimos sin saber qué hizo García Harfuch en esas reuniones, me interesa entender qué más dicen los documentos del caso sobre la Policía Federal y su vínculo con los criminales de Guerreros Unidos, mientras García Harfuch dirigía la corporación en Guerrero.

En agosto del año pasado, la Fiscalía del caso Ayotzinapa presentó ante un juez del Estado de México un pliego de consignación, que acusaba a más de cien personas. Omar Gómez Trejo, exfiscal del caso, firma como testigo en el pliego, al que tuve acceso.

Ese documento describe cómo, durante las horas clave de la desaparición de los estudiantes, Guerreros Unidos tuvo ayuda de la Policía Federal. Varios testigos declararon para esa indagatoria que la Policía Federal, cuando García Harfuch era encargado en Guerrero, “daba seguridad” a los criminales.

“Reconozco a esta persona como un comandante que permitía el tráfico de droga”, dice uno de los testigos. Otro reconoció a un policía federal

más, a quien le pagaban 50 mil pesos a la quincena. Uno más recordó a un policía que tenía un tatuaje de ancla en el brazo derecho y aceptaba dinero del narco.

El día de las desapariciones, varios testigos afirman que la Policía Federal ayudó a dar seguridad. Primero, detuvo al chofer de un autobús en la carretera. Luego, colaboró en una de las grandes interrogantes del caso: el autobús 3278.

La Policía Federal detuvo y registró ese autobús, supuestamente, por órdenes de Guerreros Unidos. Sacaron a los estudiantes que iban a bordo. Luego, el autobús pasó todos los retenes de seguridad hasta llegar a Morelos. Por años, las autoridades han creído que en ese autobús había droga y que pudo ser uno de los detonantes del caso.

Hace dos años otro testigo dijo que, al menos, seis policías federales emplazados en la región de Iguala trabajaban para Guerreros Unidos. El pliego concluye que también estaba al servicio de los criminales “el coordinador estatal en Guerrero de la Policía Federal”. Aunque ese es el puesto que tuvo García Harfuch, no se le señala por nombre. Lo que sí se dice es que participó en la “construcción de la verdad histórica”.

Ahora, los padres de los normalistas de Ayotzinapa han pedido que se abra una investigación sobre García Harfuch. Mientras tanto, él dice que no tiene ninguna responsabilidad en el caso, y se la pasa de campaña en la ciudad, abrazando gente y tratando de que lo elijan como candidato a jefe de Gobierno.